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СРЕДНЯЯ ПЕНСИЯ В РОССИИ 
СОСТАВЛЯЕТ 25 ПРОЦЕНТОВ 
ОТ СРЕДНЕЙ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ, 
А ЗА РУБЕЖОМ – ОТ 40 ДО 90 ПРОЦЕНТОВ

От первого лица
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-В ладимир Иванович, во-первых,
позвольте от имени редакции
газеты «Московская среда» по-

здравить вас с присуждением вам пре-
мии города Москвы «Легенда века» за
2006 год - наградой, которая вручается
за значительный вклад в социально-
экономическое развитие города и актив-
ное участие в общественно-политиче-
ской жизни столицы. А поскольку далеко
не все наши читатели знают о задачах
возглавляемой вами Московской город-
ской организации ветеранов войны, тру-
да, Вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов - скажите, пожалуйста,
чем занимается эта организация?

- В Москве сегодня свыше двух с по-
ловиной миллионов пенсионеров, наша
городская общественная организация
объединяет порядка 1800 тысяч из них,
включая 80 тысяч участников Великой
Отечественной войны, 300 тысяч ветера-
нов войны - тружеников тыла, более 500
тысяч ветеранов труда, а также военных
пенсионеров. Это единственная в Моск-
ве организация, которая охватывает весь
спектр работы с этими категориями мо-
сквичей.

- Как же удается охватить этот
спектр? Другими словами, как организо-
вана работа?

- В структуру городской организации
входят объединения ветеранов десяти
административных округов столицы.
При этом в округах Москвы в общей
сложности 125 управ районов и соот-
ветственно столько же наших район-
ных организаций, а в них - 1054 пер-
вичных.

- Выходит, городской совет ветеранов
является как бы вершиной иерархиче-
ской структуры?

- Не только. Две с половиной сотни
предприятий Москвы и свыше сотни
вузов имеют свои ветеранские органи-
зации. Городской совет объединяет и
более 50 коллективных членов, то есть
общественные организации, действую-
щие в одном с нами ключе, - например,
Московский комитет ветеранов войны,
организации ветеранов Вооруженных
сил, ветеранов правоохранительных
органов, блокадников Ленинграда и
другие.

- И в чем состоят эти совместные дей-
ствия?

- Совет стремится решать две главные
задачи: участие в патриотическом воспи-
тании молодежи, а также социальная и
правовая поддержка людей старшего
поколения. Работа ветеранских советов
встречает большую поддержку прави-
тельства Москвы, мэра, городской Ду-
мы. Ежегодно в феврале актив совета
встречается с мэром Москвы Юрием
Михайловичем Лужковым. Во время та-
ких встреч у ветеранов есть возмож-
ность задавать мэру прямые вопросы и
непосредственно получать на них отве-
ты.

- Насколько мне известно, не во всех
регионах страны положение ветеранов
одинаковое. Существует ли какая-ни-
будь государственная структура, коор-
динирующая деятельность региональ-
ных советов ветеранов?

- Практически нет. Мы давно высту-
паем с инициативой образования коми-
тета или министерства по делам ветера-
нов. Ведь это люди, представляющие
значительную и влиятельную часть об-
щества...

- Но не приведет ли создание такого
органа к «колхозу», который объединит
финансовые средства, выделяемые на
поддержку ветеранов, чтобы распреде-
лять по своему усмотрению?

- Я говорю об организации, которая
будет системно проводить в жизнь наши
главные задачи в масштабе всей страны.
Приведу пример. Мы разработали про-
грамму патриотического воспитания мо-
лодежи в городе Москве. Всесторонне
ее рассмотрели, провели пленум по реа-
лизации этой городской программы на
уровне округов, районов, первичных ор-
ганизаций. Постепенно наша программа
стала распространяться и в других реги-
онах - буквально на днях у меня были
депутаты Госдумы, которые взялись ор-
ганизовать ее обсуждение и работу с ней
в Городе-герое Туле.

- Действительно, можно было бы сис-
темно обмениваться опытом, не дубли-
ровать решения, выявлять лучшее...
Кстати, как практически участвуют го-
родской совет, окружные, районные и
первичные организации в патриотиче-
ском воспитании молодежи?

- Здесь большой комплекс вопросов.
С участием ветеранов практически в ка-
ждой второй московской школе созданы
музеи боевой и трудовой славы, где пе-
ред школьниками наглядно предстает
героическая, часто драматическая исто-

рия родины, в том числе столицы, где
они узнают о замечательных людях,
живших или живущих на этой земле, ве-
дется поисковая работа. Ведь уже вы-
росло новое поколение, которое не все-
гда четко знает, что представлял собой
Советский Союз. Специально для них мы
выпустили политическую карту СССР -
как страна выглядела до распада. Подго-
товили и издали серию портретов мар-
шалов, героев Великой Отечественной
войны. Проводим выставки, рассказыва-
ющие о великом прошлом нашей стра-
ны, нашей армии, организуем лекции,
беседы, встречи с ветеранами...

- Не кажется ли вам, что, говоря сего-
дня о патриотическом воспитании моло-
дежи как способе подготовки защитни-
ков Отечества, мы одновременно стал-
киваемся с новыми вызовами. Я имею в
виду, что в ряде стран формируется об-
раз новой России как страны, не желаю-
щей признавать западный либеральный
выбор, отказывающейся от «справедли-
вого» распределения энергоресурсов и
так далее. Как в этих новых условиях со-
вмещать национальную толерантность с
патриотическим воспитанием молоде-
жи?

- Госпожа Олбрайт в одном из своих
выступлений прямо сказала, что Сибирь
слишком богата, чтобы принадлежать
одной России. Делаются также попытки
пересмотреть соглашения относительно
наших владений в Арктике. Формирова-
ние патриотического воспитания должно
основываться на сознании того, что Рос-
сии, вполне возможно, придется защи-
щаться. Поэтому важно, чтобы она была
сильной державой.

А с чем мы сталкиваемся сегодня? Я
задавал вопрос профессионалам, ответ-
ственным за призыв в армию: если сего-
дня отменить принудительные меры,
сколько молодых людей вы сможете на-

брать в армию? И мне ответили: ноль!
Это говорит о том, что профессия воен-
ного сегодня не престижна, что защита
Отечества для многих перестала быть
священным долгом.

Кроме того, мы постоянно сталкиваем-
ся с попытками пересмотреть историю,
представить победу советского народа в
Великой Отечественной войне в извра-
щенном свете. Вот почему мы считаем
нашей первостепенной задачей напоми-
нание молодежи о войне, о том, как на са-
мом деле ковалась Победа. В этом нам
помогают рассказы очевидцев, участни-
ков сражений, героев фронта и тыла.

- Очевидно, в нынешнем отношении
молодежи к армии играет роль финансо-
вый расчет. Сегодня молодые люди
стремятся попробовать себя в прибыль-
ном бизнесе, ищут высокооплачивае-
мую работу. А служба в армии сегодня
высоких доходов не дает.

- Дело не только в этом. Всюду возни-
кают кадровые проблемы. Труд, в том
числе и армейский, вообще становится
малопочетным занятием. Посмотрите,
кого награждают в Кремле: как правило,
это великие артисты, популярные теле-
ведущие, оперные певицы. Я ни разу не
видел, чтобы наградили рабочего, сель-
ского труженика, того, кто производит
продукцию.

По телевидению показывают новые
фильмы из жизни олигархов, драмы де-
виц легкого поведения и прочее. В со-
ветские годы рождались очень хорошие
произведения о воине, о человеке труда.
Правда, даже выдающиеся деятели
культуры испытывали горечь от того, что
их произведения не печатались, не ста-
вились в театрах по идеологическим со-
ображениям. Да, это было. Но большин-
ство хороших произведений находило и

зрителя, и слушателя. А сегодня? Что го-
ворить о зарубежье, если и у нас исто-
рия Великой Победы  искажается - на-
пример, в кино и на телевидении выпя-
чивается роль штрафбата как основного
участника войны... Разве в этом правда?

Словом, дело не только в финансовом
положении военнослужащих, но и в от-
ношении общества, деятелей культуры,
работников телевидения и других
средств массовой информации к своей
армии, к профессии защитника Родины.

- А какие задачи городской совет
ветеранов решает в отношении соци-
альной и правовой поддержки ветера-
нов?

- Ветеранские организации не имеют
собственных производств. Поэтому мы
не производим блага, а можем только

ставить вопросы правомерного их рас-
пределения. Нас очень волнует, к приме-
ру, что сегодня средняя пенсия в России
составляет лишь 25 процентов от сред-
ней заработной платы, и в обозримом
будущем правительство не планирует ее
повышения. Между тем Международная
организация труда рекомендует уровень
40 процентов от средней зарплаты, а в
странах Западной Европы этот коэффи-
циент уже сегодня в среднем равен 60, в
Италии и Испании - 90, в Швеции и Гер-
мании - 65, во Франции, Японии и США -
50 процентов.

Радует, что московские власти посто-
янно уделяют вопросу обеспечения вете-
ранов серьезное внимание. Так, пенсии
ветеранов впервые превысили у нас про-
житочный минимум - за счет того, что из
городского бюджета пенсионерам доп-
лачивается ежемесячно от 500 до 1700
рублей.

Правительство Москвы сохранило
также все льготы для ветеранов, которы-
ми они были обеспечены до выхода в
свет печально известного Федерального
закона № 122. Однако тут важно и дру-
гое: монетизация льгот принизила вете-

ранский статус. Вот представьте: Герой
Советского Союза, предположим, бес-
платно проходит в метро по своему удо-
стоверению. Он испытывает чувство за-
служенной гордости за то, что страна от-
метила его подвиг, и каждый день может
убедиться в том, что имеет дополнитель-
ные законные права. Согласитесь, про-
сто финансовая добавка таких ощуще-
ний не дает.

Вместе с московским руководством
мы организуем работу по поддержанию
здоровья ветеранов. Так, пользуется за-
служенной популярностью санаторий
«Озеро Белое», выделенный для отдыха
и лечения ветеранов в относительной
близости к столице. Там в течение 24
дней одновременно могут поправлять
здоровье триста человек. Для москвичей

это имеет большое значение, поскольку
многие уже не в состоянии отправляться
отдыхать в другие регионы, пользовать-
ся авиационным или железнодорожным
транспортом. В Москве находится и Дом
ветеранов, где в течение года могут под-
лечиться до четырех тысяч человек.

В столице действуют свыше ста цент-
ров социальной защиты, которые заняты
в том числе распределением путевок и
направлением ветеранов на лечение в
санатории.

- Кстати, о распределении путевок... В
год 60-летия Победы в редакцию «МС»
обращались ветераны, которые подава-
ли заявки на получение путевок, но цен-
тры социальной защиты даже в тот зна-
менательный год, случалось, игнориро-
вали их заявки. Ведется ли со стороны
городского совета контроль за этой ра-
ботой?

- Да, контроль мы осуществляем, хотя
уследить за всеми проявлениями халат-
ности и бездушия невозможно. Иногда
чиновники, призванные обслуживать ве-
теранов, начинают считать, что не они
для ветеранов, а ветераны для них. В на-
шей структуре есть отдел, где работают с
заявлениями ветеранов. Однако задача
эта очень тонкая, поскольку люди стар-
шего возраста легко ранимы. Приведу
такой пример. В рамках культурного об-
мена мы организуем и поездки ветера-
нов в столицы ряда западных стран. Ре-
шение о том, кого направлять, принима-
ется коллегиально. При этом учитывает-
ся, скажем, где воевал ветеран, другие
факторы. Одна женщина-ветеран оказа-
лась зачислена в резерв, но сразу напра-
вить ее в очередную поездку мы не
смогли. Вы не представляете, какой оби-
дой это стало для нее. Словом, в таких
вещах следует проявлять большую так-
тичность.

- Какая еще помощь необходима и
оказывается ветеранам?

- Мы располагаем определенными де-
нежными средствами для их социальной
поддержки, которые выделяет москов-
ское правительство. Эти средства рас-
пределяются по разным направлениям -
во взаимодействии с Департаментом со-
циальной защиты населения города Мо-
сквы. Например, часть средств идет на
компенсацию оплаты телефонов для ве-
теранов, другая - на оплату услуг ЖКХ,
третья уходит на путевки. Какие-то сред-
ства идут на медицинские услуги - ска-
жем, оплату сложных операций; другие -
на обеспечение ветеранов товарами дли-
тельного пользования.

Постоянной нашей заботой является
улучшение поликлинического обслужи-
вания ветеранов: стремимся добиться
того, чтобы люди не стояли в очередях,
могли вовремя попасть к специалистам
узкого профиля, без проблем получить
нужный рецепт...

- Существуют ли подобные общест-
венные организации за рубежом? Обме-
ниваетесь ли вы с ними опытом?

- Организации, подобные нашей, есть
в Китае. В европейских странах ветеран-
ские организации решают иные задачи.
В Финляндии, например, инспектор вре-
мя от времени навещает ветерана с
единственной целью - выяснить, получа-
ет ли он все то, что полагается ему по за-
кону. А по закону ему полагается пенсия
примерно в полторы тысячи евро, и это
снимает большинство вопросов. Если бы
у нас были для ветеранов достойные
пенсии и неукоснительно соблюдались
законы, функции и задачи нашей вете-
ранской организации тоже стали бы дру-
гими...

Беседу вел 
Владимир ПОТРЕСОВ

Владимир Иванович Долгих ро-
дился 5 декабря 1924 года в селе
Иланское (ныне г. Иланский)
Красноярского края в семье рабо-
чего. В декабре 1941 г. доброволь-
цем ушел на фронт. Участвовал в
боях в составе 6-й гвардейской
дивизии на Брянском фронте. В
феврале 1943 г. был тяжело ранен
и в ноябре комиссован.
С отличием окончил в 1948 году
Иркутский горно-металлургиче-
ский институт по специальности
инженер-металлург. С 1948 г. по
1958 г. - начальник смены, техно-
лог, начальник цеха, главный ин-
женер Красноярского завода
цветных металлов. Затем главный
инженер и директор Норильского
горно-металлургического комби-
ната. С 1969 года на партийной ра-
боте: первый секретарь Красно-
ярского крайкома КПСС; секре-
тарь ЦК КПСС; кандидат в члены
Политбюро ЦК.
С 2002 года по настоящее время -
председатель Московского город-
ского совета ветеранов войны,
труда, Вооруженных сил и право-
охранительных органов. Доктор
технических наук. Дважды Герой
Социалистического Труда, награ-
жден шестью орденами Ленина,
двумя орденами Отечественной
войны первой степени, медалями,
имеет награды иностранных госу-
дарств. Отец трех дочерей.

Владимир ДОЛГИХ: 

ВЕТЕРАН - ЭТО НЕ ВОЗРАСТ, 
А ЗВАНИЕ
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